

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Segovia: UNA peseta al MES
Provincias: 3 meses, ptas. 3,50
6    "    7
12   "   14
Extranjeras: 3    "    8,50
6    "   16
12   "   22

# Diario de Avisos

DOS EDICIONES DIARIAS

## PRECIOS DE ANUNCIOS

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Esuelas de defunción, desde 5 pesetas en adelante.

La correspondencia administrativa debe dirigirse

AL ADMINISTRADOR

Apartado núm. 25.

Resacción é Imprenta: PLAZA DE GUEVARA, NÚM. 2.

SEGOVIA

Administración

JUAN BRAVO, NÚMERO 36

## Balance inglés

Inglaterra ha triunfado del heroísmo de las dos Repúblicas Sudafricanas. Pero hoy, que esta victoria del partido imperialista es un hecho consumado, conviene saber lo que ha costado este triunfo al ejército, la marina y el oro británicos.

No hay nada tan elocuente como la elocuencia de las cifras.

Júzguese:

El War Office ha publicado el total de las pérdidas sufridas en el Transvaal.

Muertos en combate.—Oficiales: 706. Soldados: 7.188.

Muertos por enfermedad.—Oficiales: 366. Soldados: 13.682.

Repatriados á Inglaterra como inválidos.—Oficiales: 3.166. Soldados: 72.344.

Lo que da, teniendo en cuenta los «desaparecidos», un total de 4.188 oficiales y 93.289 hombres, ó sea, en conjunto, 97.477 combatientes.

Son, pues, cerca de «100.000 unidades» las que el ejército inglés ha perdido en los dos años, siete meses y veinte días que ha durado la guerra del Transvaal. Y si la ventaja final la han obtenido los ingleses, M. Chamberlain, que les ha conducido á esta desastrosa aventura, podrá decir «Otra victoria como esta, y estamos perdidos.»

Pasemos á la parte financiera.

Si el War Office ha hecho lealmente el balance de las pérdidas sufridas, el ministro Chamberlain, principal autor del desastre, se ve obligado á recuperar los cinco impuestos insostenibles.

M. Edmond Thérý, eminente director del «Economiste Européen», ha puesto de relieve, con justificantes en cuánto han consistido esas pérdidas.

Dejando á un lado las interminables columnas de cifras que sirven de base al cálculo efectuado por M. Edmond Thérý, nos fijaremos solo en algunos interesantes totales.

El ejercicio financiero de 1899 1900 (comienzo de la guerra del Transvaal) ha sido aumentado en 639.245.000 francos sobre el precedente.

El de 1900 á 1901 sufrió sobre el anterior un aumento de 1.886.045 000 francos.

De aquí resulta que la conquista del África del Sur le ha costado á Inglaterra tanto como á Francia la campaña contra Alemania.

Con su habitual orgullo, los ingleses afectan soportar alegremente el golpe terrible que ha sufrido en su poderío, en su fortuna y en su prestigio.

Olvidan que estas luchas desiguales, en las que 10 luchan contra uno, además de terminar con el prestigio del vencedor, ponen de manifiesto otra cosa más grave y sobre la que Inglaterra debía haber meditado. Y es que Europa, atenta á los menores incidentes de la lucha, ha visto que el ejército inglés no se halla en condiciones de medir sus armas con ninguna de las naciones europeas.

«Si, pero la marina inglesa permanece intacta, nos ponderan los jingoes de Albión. Quién sabe si mañana una circunstancia imprevista hace poner de manifiesto su inutilidad completa.

Pero todo no queda obscurecido por las manifestaciones ruidosas de los ingleses con motivo de la coronación de Eduardo XII.

Cien mil soldados muertos: cinco millones de déficit; eso es todo lo que Inglaterra puede aportar á su política imperialista y en honor de la cual ha abandonado las tradiciones que habían hecho su fortuna.

Los coros de maldiciones que de Irlanda y las Indias se elevan contra

la nación implacable, están reforzados con una voz potente: la de las dos repúblicas asesinadas.

¡Quién sabe si ahora comienza la despótica nación á sufrir el debido castigo!

## Un banquete

El claustro de profesores del Instituto general y técnico de Segovia, ofreció ayer un banquete de despedida, al ilustre catedrático D. Eduardo Mateo de Iraola, recientemente destinado á desempeñar la cátedra de matemáticas en el Instituto de Sevilla.

Esta fiesta celebrada en honor del Sr. Iraola, tuvo lugar en uno de los salones del café de La Unión, y á ella asistieron el Director del Instituto, señor Ralero, y los señores Rebollo, Cañizo, La Calle, Martín Higuera, Fuentes, Oña, Bernardo de Quiros, el catedrático del Instituto de Guadalupe, D. Ignacio Arévalo, que accidentalmente se halla en esta población, y el Sr. Pedrazuela.

También fueron invitados á ella, el eminente catedrático de la Facultad de Farmacia, Rector accidental de la Universidad Central, Excelentísimo Sr. D. Gabriel de la Puerta, Senador de Reino; su hijo, el ex diputado á Cortes, D. Ricardo de la Puerta, y el Secretario general de la Universidad Central, D. Leopoldo Solier; los cuales habían llegado á Segovia, como decimos en otro lugar de este número, en el tren de las 11 20 de la mañana.

Durante la comida reinó entre los comensales un espíritu de cordial fraternidad.

Llegada la hora de los brindis, se levantó á iniciarles el respetable Director del Instituto, señor Ralero, el cual tuvo frases de acendrado cariño y entusiasta afecto para su digno compañero el señor Iraola, con quien ha compartido durante tantos años la penosa misión de la enseñanza.

Terminó el Sr. Ralero su sentido brindis saludando con respetuoso afecto á los señores Rector y Secretario general de la Universidad Central, que habían venido á honrar esta hermosa fiesta de compañeros.

El Rector, señor de la Puerta, con palabra fácil y elocuente contestó de una manera brillante al linajero y sentido saludo del señor Ralero; se felicitó del espíritu de fraternidad que reina entre el profesorado del Instituto de Segovia, y acabó adhiriéndose á aquellas demostraciones de afecto y simpatía hacia el señor Iraola.

El señor Solier, manifestó con voz á fondo la gestión administrativa del señor Iraola, durante el tiempo que ha sido Secretario del Instituto, teniendo mucho gusto en consignar el celo y la integridad con que había desempeñado su cargo.

El señor Rebollo, tuvo frases elocuentes de entrañable afecto para el señor Iraola y el Rector señor de la Puerta, del cual fué condiscípulo muy querido, y terminó dando un estrecho abrazo al señor Iraola, en nombre del Claustro de este Instituto.

Después, el señor Cañizo, dijo que sentía como el que más, la ausencia de su digno compañero el señor Iraola, de quien había sido condiscípulo.

El señor La Calle, hizo constar que siempre había encontrado propio al señor Iraola, como compañero y como amigo, y que se felicitaba de la distinción que se hacía al señor Iraola, al nombrarle para la cátedra del Instituto de Sevilla, sintiendo al mismo tiempo su obligada ausencia.

El señor Martín Higuera, dijo que durante ocho años había venido formando parte del tribunal de exámenes con el señor Iraola, y siempre le

había encontrado en el terreno legal, sin que jamás diera el más pequeño motivo para discutir su apreciación hecha del exámen, hallando siempre en él al cumplido caballero y al profesor íntegro y justo.

D. Ricardo de la Puerta, se levantó para mostrarse agradecido al Claustro, por la atención que había tenido al invitarle á tan solemne acto, y acabó brindando por la prensa de Segovia y el magisterio, felicitándose de la estrecha armonía que reinaba entre los profesores de este Instituto.

Con acento conmovido y frase sincera, agradeció el señor Iraola, todas aquellas expresivas manifestaciones de simpatía y lamentó tener que alejarse de tan buenos y cariñosos compañeros.

Tan hermosa fiesta, sirvió también para poner de relieve los lazos de mutuo afecto que une al Claustro del Instituto segoviano.

El menú fué espléndido y respondió por completo al merecido crédito del café de La Unión.

## LA PROVINCIA

### Bernardos

Ayer, á las cuatro de la tarde, se suicidó en esta población, el conocido industrial y vecino de la misma, don Santiago Gozalo.

Para realizar su propósito, se subió al desván con el pretexto de dormir la siesta, y aprovechando la ocasión de encontrarse solo, se colgó del cuello con una cuerda, pereciendo ahorcado.

Se ignoran las causas que hayan podido impulsarle á tomar tan extrema resolución.

Han principiado con toda solemnidad, las funciones en honor de la Virgen del Castillo, patrona de este vecindario, de las que daremos detalles.

El Correspondiente.

Agosto 31 1902.

## El Rey en Bilbao

### Noticias del sábado

A las nueve de la mañana los reyes han recibido en audiencia á los representantes de la Asociación de navieros, señores conde de Rodas y Portillo.

Los señores entregaron al rey un Mensaje, en el que solicitan que funcione pronto la Dirección de Navegación y que se proteja á los navieros.

El rey ha preguntado si el progreso industrial de Asturias protegería á los navieros.

Los comisionados contestaron negativamente por tratarse de una industria carbonífera, cuyos productos pueden transportarse por ferrocarril.

La única que resultaría protegida en todo caso, sería la navegación de cabotaje.

El rey preguntó de nuevo: —¿Querían una prima para la navegación?

—Si—contestaron los comisionados.

Estos salieron satisfechísimos. Han almorzado á bordo del Pelayo el ministro de la Gobernación señor Dato, y el capitán general del distrito Sr. Linares.

Se ha concedido importancia política á este acto por suponer que se trató de estrechar relaciones.

A las dos y media de la tarde desembarcó el rey.

Hace buen día.

El soberano ha visitado la Escuela de ingenieros industriales y las obras del hospital de Basurto.

Después se celebró la recepción de la Diputación y de los alcaldes.

Luego el rey salió á paseo y en la Gran Vía se ha celebrado la batalla de flores.

Las tribunas levantadas por varias Sociedades bibliófilas, el Club Náutico y la Diputación, son muy lujosas.

Luce el sol.

Es inexacto el incidente que se supone ocurrido entre el general Linares y el alcalde de esta capital.

## Fiestas de Catorceña en San Andrés

### Para mañana

A las diez de la mañana se celebrará el Oficio mayor de Requiem por los feligreses y bautizados en esta Iglesia, ya difuntos; y á su terminación habrá oración fúnebre, que predicará el R. P. Manuel M.<sup>a</sup> Pérez Nájera, de las Escuelas Pías, hijo de la Pila.

## NOTICIAS

En el tren mixto de las 11 y 20 de la mañana llegaron ayer á Segovia, el doctor deane de la facultad de Farmacia y Rector accidental de la Universidad Central, Excmo. señor Don Gabriel de la Puerta, Senador del Reino, su hijo Don Ricardo, ex diputado á Cortes, y el secretario general de la Universidad, D. Leopoldo Solier.

Su viaje tiene por objeto girar una visita de inspección al Instituto y otros centros de enseñanza.

A la llegada del tren, fueron cumplimentados en la estación por el Director del Instituto, D. Epifanio Ralero; el Vicerector D. Idefonso Rebollo, y nuestro Director D. Gregorio Bernabé Pedrazuela.

Desde la estación trasladáronse los distinguidos viajeros al hotel del Comercio, donde se hospedan.

El DIARIO DE AVISOS, se complace en enviarles la más respetuosa bienvenida, saludando en ellos á una brillante representación de esa España intelectual y laboriosa en la cual se fijan hoy todas las esperanzas para regenerar y engrandecer la patria.

Ayer falleció á los 31 años de edad, D. Francisco Páez Lanillos, escribiente de segunda clase del Cuerpo auxiliar de oficinas militares, con destino en el Archivo general militar.

A las diez y media de la mañana tendrá lugar hoy el acto de conducir el cadáver al cementerio.

La desconsolada esposa del finado, Doña Aurora Miranda; á sus padres don Francisco Páez y Doña Mamerta Lanillos; á sus hermanos y familia toda, enviamos el más sentido pésame por tan dolorosa pérdida, deseándoles la resignación necesaria para soportar cristianamente esta terrible desgracia.

Ayer terminó en el Juzgado de Instrucción la formación del sumario contra Primitivo Gutierrez.

Por la Alcaldía ha sido remitido al Boletín Oficial para su inserción un anuncio en que se fija el plazo de un mes para abono por las familias respectivas de recibos en descubiertos correspondientes á nichos del Cementerio.

En los nichos á que se alude fueron sepultados los cadáveres de Doña María del Pilar Acevedo, Doña María González Díaz y otros, Don José García Gordo Doña Patrocinio del Campo y otros, Doña María Asunción Larios y otra, don José Cáceres Acevedo, Doña Julia de Jesus Bardún, Don José Calderón Suárez y otro y Doña María del Pilar Larios Molina.

Si transcurrido el mes que se indica no se abonan los descubiertos indicados serán trasladados al osario los restos mortales de las personas que se citan.

A las nueve y media de la mañana de ayer salió la procesión de Catorceña de la Iglesia de San Andrés presidiéndola el alcalde Sr. Martín Higuera, el primer teniente alcalde Sr. Terradillos, y los

mayordomos de la parroquia, D. Felipe de Sala y D. Justo Morales.

Ofició la misa, D. Luis Antonio Martín Iglesias.

### De utilidad indiscutible

Apenas habrá médico que no haya reconocido en la mayor parte de las enfermedades del estómago é intestinos, el *Elixir Estomacal de Saiz de Carlos* siendo ya tal su crédito que ha tomado puesto preeminente en la terapéutica y se le prescribe como un agente poderoso, cuyos admirables resultados no se hacen esperar.

D. Celedonio Cubo y Sanz natural de Vega de Matute, puede recoger su título de licenciado en Medicina y Cirugía, en la Secretaría de la junta provincial de Instrucción pública, sita en la Diputación.

### Instrucción pública

Por la Universidad Central le ha sido concedida á Doña María Sanz y Sancho, maestra de la escuela de niñas de Navas de la Asunción, licencia para tomar parte en ejercicios de oposición á esuelas de mayor categoría; accediéndose á que desempeñe la mencionada provisionalmente, Doña Dolores Constanza y Gimeno.

Se recibieron presupuestos é inventarios escolares de Collado Hermoso.

Por reales órdenes procedentes de la Dirección del Administración, han sido desestimados los recursos de exención interpuestos por los mozos alistados para los reemplazos de 1899 y 1902, respectivamente, Miguel Muñoz Estéban, de Mata de Cañillar, y Florencio Manzano García, de Torrecaballeros.

La Comisión permanente de la Diputación, ha acordado celebrar sesión en los días 6, 9, 10, 13, 20, 22, 23, 24, 29 y 30 del actual.

Ayer tarde, á las tres y media, visitó el Rector accidental de la Universidad Central, Excmo. Sr. D. Gabriel de la Puerta acompañado del Secretario general D. Leopoldo Solier, el Instituto general y técnico de Segovia.

A la entrada del Establecimiento, fué recibido por el Director señor Ralero, los catedráticos que se hallan en Segovia y el Bibliotecario señor Cornejo.

El señor Rector hizo una detenida visita de inspección y recorrió las distintas dependencias, haciendo cumplidos elogios del orden y esmero que en ellas reinaba, llamándole la atención, los magníficos gabinetes de Física é Historia Natural, que hay en dicho Establecimiento.

Hoy visitará la Escuela Normal de Maestras y otros Centros de enseñanza.

Nuestro distinguido amigo don Idefonso Rebollo, sentará hoy á su mesa al señor Rector de la Universidad, con el que le unen estrechos lazos de compañerismo y buena amistad.

El sábado fué conducido á la última morada, el cadáver de doña Clotilde Algorra (q. e. p. d.), asistiendo al triste acto un numerosísimo acompañamiento, como demostración elocuente de las muchas simpatías de que gozaba la finada.

En la presidencia del duelo, vimos á don Mariano Viltá y al M. I. señor don Gaspar de Andrés.

Reiteramos á la afligida familia, el más sentido pésame.

### Juegos florales

Se han presentado 229 trabajos, y ha quedado desierto el tema del señor ministro de Instrucción pública y Bellas Artes.

Ha regresado de su excursión veraniega, el director de esta Sucesal del Banco, nuestro distinguido amigo, don José Zárraga.

Se encuentra en Segovia de paso para Puenteviego, el capitán de Artillería, D. Ramón Parada, hermano político de nuestro buen amigo, don Pedro Méndez.

